

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

REDACTOR, POSADA CANO X Fundado en 1895 X Correo 118 X EDITOR, J. D. FERNANDEZ

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 10 DE JUNIO DE 1915

Nº 2.518

ALGO SOBRE HIGIENE

Las atenciones de la higiene en la ciudad de Puntarenas son a todas luces deficientes. El puerto técnico del Ferrocarril Interoceánico y principal de la República en aguas del Pacífico, requiere un servicio esmerado en cuanto a sanidad, y observando bien las cosas, el servicio que tenemos deja mucho que desear. Comprobar este aserto es fácil, basta con decir que hace varios meses que no existe un funcionario, indispensable en todos los puertos modernos en países donde se preocupan por la pública salubridad: un médico jefe de higiene.

Ya el Gobernador lo hizo presente a la Municipalidad, encareciendo la provisión de esa plaza, por cuanto hoy como andan las cosas, no resulta de la organización un buen servicio. La Municipalidad no ha prestado atención a la demanda, lo cual es censurable.

Ciertamente dos médicos tenemos, que devengan sueldo de los fondos públicos, el uno que llamamos oficial porque sus estipendios vienen del Erario Nacional y tiene obligaciones impuestas por la Secretaría de Policía, y el otro municipal porque es pagado con los fondos locales del municipio y Junta de Caridad. El primero tiene a su cargo la sanidad marítima y proflaxis venérea; la sanidad del presidio de San Lucas, cárcel de Puntarenas y medicatura del pueblo del distrito oriental de la ciudad; el segundo, la ídem del distrito occidental, visitas a Pueblo Nuevo y servicio del Hospital, y ambos la supervigilancia sobre la higiene como cargo inherente a las funciones de médico de pueblo según lo ha interpretado el señor Gobernador, pero ni el uno ni el otro se considera jefe de la higiene y su pasividad en tal sentido no puede ser más manifiesta.

La higiene en verdad está a cargo de dos empleados llamados inspectores, que no teniendo jefe inmediato ni más central que la misma Municipalidad de quien únicamente se consideran subalternos, cumplen como Dios le da a entender o no cumplen como es fácil comprobar, sobre todo refiriéndose a uno de ellos, La presencia de moscas y otros insectos entre los cuales ya comienzan a observarse los mosquitos peligrosos, nos advierten que el servicio no llena, que es imperfecto y que estamos expuestos a perder la salubridad que distingue nuestro puerto "desde" hace tanto tiempo, ya no digamos entre los otros puertos de la costa centroamericana, sino entre las mismas poblaciones del resto del país que están a un nivel muy inferior en cuanto a salubridad.

El servicio de limpieza "de" los sitios públicos, está dado por "contrato" a un particular a quien se le proporciona carros, bestias de tiro, casa y gastos extras a más de ₡ 1,300-00 mensuales contantes y sonantes.—fuera de esto tiene,—puede decirse el monopolio de la limpieza de las propiedades particulares, lo que produce una utiñidad, envidiable en cualquier tiempo y que pudiera ser su estímulo para un servicio esmerado. Pero el que tenemos es deficiente. Los muy pobres, o los tacaños o los que tienen en poco la salud y la vida del prójimo que por lo general no se someten a la tarifa del empresario, no contratan el aseo, lo descuidan de modo intolerable y allí es donde los inspectores deberían ejercer su imperio.

Es, pues, de todo punto necesario, lo reclama así la conveniencia pública, que la Municipalidad revista a uno de los médicos del cargo de jefe de higiene para que dicte sus medidas inmediatas o de sus consejos oportunos.

Creemos sinceramente que el médico municipal debiera admitir esa función como recargo, si, la Municipalidad por los gastos que se le atraviesan ahora, por ESTO y por AQUELLO que todos bien sabemos, no quisiera aumentar el estipendio; aunque no ha de ser así ya que al doctor le consideramos buen amigo de la casa.

¡GRAN ESCANDALO!

₡. 600.000,00 despilfarrados

Hay beneficios que cuestan un ojo de la cara al que los recibe.

Tal le ha pasado a Puntarenas con las cacareadas obras llevadas a cabo, no a iniciativa de Pancho, sino durante su reinado.

En efecto la idea de sustituir las barracas de la antigua galera por un edificio decente, y las bombas aspirantes por un buen chorro de cañería, la conocemos desde hace treinta años, y hasta proyectos y propuestas se presentaron a la Municipalidad; pero los antiguos ediles, en su mayor parte propietarios no se aventuraban en obras de problemático resultado, sin tener antes en caja las sumas necesarias para cubrir los presupuestos. Tal sucedió cuando se levantaron las cortinas y el relleno de las playitas y se construyó el rastró. Pero debía venir de fuera el aventurero sin conciencia, que hiciera pedazos la prudencia tradicional de los tícos y lanzara a la comunidad en empresas locas sin importarle un pito las consecuencias.

Puntarenas, con sus entradas ordinarias y lento paso, pudo haber obtenido cuantas obras fueran necesarias a la estabilidad, ornato e higiene de la ciudad, sin haber comprometido de manera imprudente su crédito, sin necesidad de pagar intereses usurarios por sumas tomadas a prestamistas y sin tocar la parte que le corresponde en el empréstito de saneamiento.

LAS NOTAS DEL DIA

Se nos informa que el domingo por la noche que lo terminó por consiguiente, debidamente firmado el pacto de fusión de las agrupaciones políticas "republicana" y "civilista" de Puntarenas.

En mejor oportunidad nos ocuparemos en extenso del asunto, coner tándonos por ahora a dar a nuestros lectores la nota política de última hora, a secas, para que haga a su sabor los comentarios.

—En la madrugada de hoy salió para Nicoya el joven y estimado amigo nuestro don Ramón Leiva, profesor que fué de la escuela de niñas de Puntarenas y quien ocupará en aquel cañón el puesto de Inspector de Escuelas, cargo para el cual ha sido nombrado muy acertadamente. Leiva es un joven de muchas esperanzas y de muy clara inteligencia. En Puntarenas hemos tenido oportunidad de apreciar su labor pedagógica, por lo que no ponemos en tela de duda que su actuación en el nuevo cargo, será de muchos beneficios para las escuelas del cantón de Nicoya.

El Pacífico despide cariñosamente al amigo que se aleja y felicita a los nicoyanos por la adquisición de tan buen elemento.

—Hoy El Pacífico entre el número de sus redactores, al señor don Jorge Pozada Chacón, joven intelectual de muchos méritos, a quien nos damos el gusto de presentar a nuestros numerosos lectores en la seguridad de que su labor periodística en este semidiario, habrá de serles penosamente satisfactoria.

Bien venido sea el compañero al seno de nosotros.

Las interrupciones de EL PACIFICO

Debido a que en estos días hemos estado ensanchando los talleres tipográficos de EL PACIFICO, el periódico ha sufrido algunas irregularidades en su salida, pero ya arreglado todo, podrá ofrecer a nuestros abonados y a todos los que nos favorecen, una mayor puntualidad para lo futuro, pues ya instalada una magnífica prensa y mejorado el taller, tendremos capacidad no sólo para normalizar la salida de esta hoja, sino también para ensanchar sus columnas, con lo haremos próximamente.

Pedimos excusas por las irregularidades indicadas y ofrecemos más puntualidad en lo venidero, lo mismo que un selecto y ameno material para EL PACIFICO.

Una Municipalidad que cuenta con una entrada anual ordinaria de cien mil colones, (un millón en diez años) puede holgadamente pagar todos sus servicios y disponer de una reserva importante para cualquiera obra material. Esparta nos ha dado una prueba evidentiísima de nuestra teoría.

—Compárese su lindo Mercado de hierro, construido a expensas de su tesoro municipal y su magnífica cañería, con nuestro mercado de madera y hoja de lata empañetada y nuestra pésima cañería; compárese además los recursos con que cuenta cada localidad y las sumas invertidas en las respectivas obras, y resaltará que allá hubo hombres puros que manejaron y manejan los intereses comunales con pulcritud exagerada y amor al terruño, y aquí hombres atribilarios, de dudosa capacidad y reputación ídem.

Vamos a probarlo:

El Mercado y Cañería de Puntarenas han consumido las siguientes sumas:

Ventas de gracias hechas por Amador.....	₡ 100 000-00
Empréstito Ford	90 000-00
Suplido por el Gobierno a buena cuenta del empréstito de Saneamiento	51 000 00
Tomado a préstamo al Dr. Rojas al 1/2% y 1/2% de comisión	5 000-00
Producto ordinario de las ventas municipales que ha recibido Pancho durante cuatro años.....	360 000-00
	<hr/>
	₡ 606 000-00

Y decimos consumido, porque las únicas obras que nos presenta tan magnánimo y honorable filántropo, son una cañería detestable y un mercado de hoja lata.

Podrá creer el pueblo puntareño en las virtudes de ese moderno Catón?

DOMINGO ANTONIO

NOTAS CRUCEÑAS

Chapulín

La nota culminante y de actualidad aquí como el pueblo lo quiere se presta solícito a ayudarlo en esa campaña de defensa nacional. Merecen elogios tanto el señor Madrigal director de la campaña, como el pueblo que con un desinterés y buena voluntad digna de encomio trabaja por salvar de la terrible plaga el sustento del futuro. Solamente individuos mal intencionados, aquellos que siempre se prestan para desacreditar a este pueblo, pueden haber telegrafado a La Información que el pueblo se resistía a la campaña salvadora; pero como castigo para esa audacia y mala intención, encabezando la misma columna el señor Biollv decía que cien voluntarios de este pueblo salían a combatir el flagelo.

Municipalidad

Está trabajando con gusto y parece que la buena dirección de ese cuerpo formada por la mayoría republicana es la que inicia todas las labores de progreso que se están realizando. Los puentes de la salida para los distritos están en construcción y se está pensando en formar a la plaza principal una acera, para ese objeto se destinará el impuesto de exportación del cantón que la Municipalidad empezó a cobrar este año. Bien por el progreso del barrio.

Empleados

La Inspección de Escuelas ha sido dignamente ocupada por el buen republicano don Francisco Gomez Alizaga, y estamos seguros que este señor pondrá breque a los maestros escandalosos de este cantón y que nuestras escuelas en breve estarán a la altura de las escuelas modernas.

Con mucha pena tenemos el sentimiento de despedir al señor Juez de este Juzgado el cual pasa a hacerse cargo del Juzgado del Crimen de Limón.

Adiós don Alfonso y acuérdesese de este pueblo.—CORRESPONSAL.

LOS QUE VIAJAN

—En el último vapor del Norte arribaron de Nicaragua, los jóvenes Clemente Cuadra y Samuel Santos Bolandi.

—Estuvo bastante delicada de salud la muy competente maestra de Esparta, doña Huguina Fallas, encontrándose ya restablecida.

Itinerario

Q. E. S. GUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE M. NUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE JUNIO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 1	1 a m	8 a m	Miércoles 2	2 a m	8 a m
Sáb 4	2 a m	10 a m	Sábado 5	4 a m	10 a m
Martes 8	4 a m	11 a m	Miércoles 9	6 a m	12 m
Viernes 11	7 a m	2 p m	Sábado 12	8 a m	2 p m
Lunes 14	11 a m	6 p m úe 15	Miércoles 16	1 a m	7 a m
Martes 17	12 a m	8 a m d. 1 18	Sábado 19	3 a m	9 a m
Martes 22	1 a m	1 a m	Miércoles 23	5 a m	11 a m
Viernes 25	6 a m	1 p m	Sábado 26	9 a m	3 p m
Lunes 28	12 p m	7 a m del 29	Miércoles 30	1 a m	7 p m

* Escala en Manzanillo de ida y vuelta.

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 2	3.30 a m	8 a m	Sábado 5	5 a m	10 m
" 9	7.30 a m	12 m	" 11	9 a m	2 p m
" 16	2.30 a m	7 a m	" 19	4 a m	9 a m
" 23	6.30 a m	11 p m	" 26	10 a m	3 p m
" 30	2.30 a m	7 a m			

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Sábado 5	4 a m	10 a m	Lunes 10	4.30 a m	8 a m
Viernes 18	2 a m	8 a m	Jueves 20	4.30 a m	8 a m
			Domingo 30	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	3.30 a m	9 a m	Martes 1	7 a m	8 a m
Sábado 5	5 a m	12 m	Jueves 3	8 a m	9 a m
Lunes 7	8 a m	11 a m	Domingo 6	8 a m	9 a m
Miércoles 9	7.30 a m	1 p m	Martes 8	8 a m	10 a m
Sábado 12	9 a m	4 p m	Jueves 10	9 a m	11 a m
Lunes 14	8 a m	11 a m	Domingo 13	10 a m	12 a m
Miércoles 16	2.30 a m	1 a m	Martes 15	11 a m	1 a m
Sábado 19	4 a m	11 a m	Jueves 17	7 a m	8 a m
Lunes 21	8 a m	11 a m	Domingo 20	8 a m	9 a m
Miércoles 23	6.30 a m	12 a m	Martes 22	8 a m	10 a m
Sábado 26	10 a m	5 p m	Jueves 24	8 a m	10 a m
Lunes 28	8 a m	11 a m	Domingo 27	12 m	1 p m
Miércoles 30	2.31 a m	8 a m	Martes 29	7 a m	8 a m

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa en primera.....	3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2.00
" " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2.00
" " al mismo puerto, en segunda.....	1.00
" " Chomes o viceversa.....	1.00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera.....	3.00
" " al mismo puerto en segunda.....	2.00
" " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2.00
" " los mismos puertos, en segunda.....	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo.....	0.40
" " " " Chomes.....	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros).....	0.50
" " " " vacío.....	0.25
" " " " montura.....	0.25
" " " " cuero de res.....	0.25
" " " " pies cúbico de carga.....	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	31 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolinadas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 por ciento. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de cañón, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinadas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco pesos por m l, de comisión.

LA EMPRESA

Por la salubridad

Se hace necesario arreglar el caño del callejón del Parque para impedir el estancamiento de las aguas de lluvia.

Traslado al municipio

Magnífica oportunidad

El motor que fué de la gasolina de San Lucas, viejo pero en perfecto buen estado se vende a precio de quema.

Se oyen propuestas en la Gobernación de la provincia.

LICITACION

Convoco licitadores para un trabajo en el Hospital de San Rafael consistente en el traslado a un lugar inmediato, de uno de los pabellones, cuya cimentación y pisos es necesario hacer nuevos.

El edificio irá montado sobre basas de concreto de 84 centímetros de entierro, que pueden ser de forma piramidal con 50 centímetros de base. El tarimado del piso irá a 84 centímetros sobre el nivel del sueo.

El contratista repondrá toda la madera que sea necesario cambiar, advirtiéndole que el vigueteado debe de ser de cedro, madero negro, guachipilín u otra madera resistente, que el encargado de la inspección admita, no siendo las clases expresadas. El tabloncillo del piso será de cedro o pochote de uno y un cuarto de pulgada de grues, de madera muy seca y bien ajustada, pudiendo aprovecharse el tabloncillo que resulte en buen estado del piso actual, siempre que tenga el grueso especificado.

Las basas, sostén del entarimado del piso, pueden ser de cemento, de madero negro o guachipilín, con suficiente entierro que garantice la estabilidad.

Las maderas del cuerpo del edificio se suponen buenas y todas aprovechables, pero si resultaren piezas malas o dañadas al desarmar el contratista las repondrá.

La Junta de Caridad oye propuestas por 15 días a contar desde la fecha de esta publicación y se reserva el derecho de no aceptar ninguna, si ellas no convienen a sus intereses.

El Presidente de la Junta,

CLODOMIRO FIGUEROA

Puntarenas, 2 de junio de 1915

A Pachin González

(De Manzanillo por telégrafo.)

Mientras "Pachin González" que me ataca en "El Correo" no se quite la careta y firme su nombre, me abstendré de contestar sus necedades porque si bien es cierto que debo al público las explicaciones que se me pidan, también lo es que no debemos fastidiarlo con dimes y diretes en lucha desigual, yo a pecho descubierto y mi contrincante enmascarado.—ABRAHAM CALVO V.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Tres bonitas casas en Pueblo Nuevo

Recien construidas con todo confort. A diez varas de la playa, y cien del Estero, gran solar. A propósito para veraneo de las familias del interior. Vendo muy baratas o cambio por casa o solar en San José.---E. GARCIA

Puntarenas por dentro

CORPUS CRISTI

Ciertamente, Corpus Cristi se celebró en Puntarenas con mucha animación.

A la magnificencia de la fiesta contribuyeron grandemente los cuatro altares que rivalizaron en sencillez y originalidad.

No sabríamos a cual dar la palma de la victoria. En todos ellos se miró el esfuerzo de las comisiones encargadas de arreglarlos y el gusto artístico con que fueron dirigidos.

Como sería larga la descripción de cada uno y pálido cuanto al respecto se diga, nos permitimos alabarlos en conjunto dando nuestro aplauso a las señoras, señoritas y caballeros que componen las diferentes comisiones de arreglo.

MR. POPHAM DE REGRESO

El jueves en la mañana regresó de la región minera de Abangares el empresario yanqui Mr. Popham, Administrador General de esas Minas, en compañía del señor Montejó, Secretario Particular de Mr. Minor C. Keith.

CAMBIO DE LOCAL

La tienda de los señores Raúl Jiménez & C^o que antes ocupó la casa contigua a Man Chong Sing & C^o, ha sido trasladada al local frente a la Careyería de don Francisco L. Huevo, donde esperan, como

siempre amablemente, a su numerosa clientela.

El mismo día siguieron rumbo a San José.

Un amigo nuestro que les recibió en el Maellcito del Estero, nos dijo que Mr. Popham madura el plan de organización que debe darse en Abangares, motivo por el cual efectuó su visita a aquella región.

LOS COMISIONADOS

Se hallan en Puntarenas de regreso de San José, los señores Vega y Gamboa representantes de la Junta Directiva que trabajó por el Cantonato de Abangares.

Llevaron en el bolsillo el triunfo de su campaña, que emancipa a Juntas de toda clase de tutela en lo administrativo. Saludamos a los señores Vega y Gamboa.

SAN MANUEL

El jueves fué el día de días de los Manueles.

Con tal motivo saludamos al caballero amigo don Manuel Burgos y a su hijo Manolo en particular y en general a nuestras amistades que lleven ese nombre. la señorita Matilde Guevara

—Regresaron de Cartago doña Aida de Barahona y su simpática hermana Rosita Jiménez Guido. Nuestro saludo afectuoso para ellas.

SEÑORES CLARE & JIMÉNEZ

San José.

Muy señores míos:

Consecuente con mis ideas de contribuir por medio de la Prensa al adelanto de este caserío y atendido a mi responsabilidad moral, acepté gustoso el cargo de corresponsal de la Información. Reconozco que resulta ingrata y despreciable la tarea del corresponsal que hace uso de la prensa para arriar rienda suelta a bajas pasiones y a falsas intrigas llegando en el particular a faltar al respeto y a desconocer la digna labor de buenas autoridades; pero mi norma de conducta la he querido colocar siempre en el terreno de la equidad, la justicia y la verdad y por eso, si lo expuesto por Uds. en la información del 22 bajo el mote de "Hacia mejores rumbos", creo que debe guardar relación con mi proceder como corresponsal al combatir la actitud de larva, de la autoridad local; declino el honor de corresponsal.

De Uds. Att^o

BENIGNO RUEDA

Humo, 26 de Mayo de 1915.

PERMANENTE

Los agresivos y mentirosos artículos que fechados arteralmente en Manzanillo, Miramar, Esparta, Jabonal, Palmital, Cedral y otros lugares de la Provincia contra el Gobernador señor Figueroa y publicados en la parte trasera de "El Correo de la Costa" con distintos pseudónimos tales como Secretario de la Unión Espartana, M. A. G., Pachín González, Medio Juan & Co., artículos con latinajos macarrónicos y citas de Lutero, Calvino y Napoleón, todos, todos estos salen de la pluma del "insólito" cura Montoya el célebre clérigo que nos dió a conocer don Kumpel para alerta del pueblo católico de Costa Rica, y a quien el Dr. don Leopoldo Acosta ha excitado para que se quite la sotana en honor al clero del país.

En cuanto al daño que esa pluma difamatoria puede hacer al señor Gobernador, decimos que este funcionario ha manifestado sentirse satisfecho de que tipo como Montoya esté a cargo de la tarea de difamación que se ha emprendido.

LAS MEJORES MAQUINAS

DE LABRAR Y ASERRAR MADERA SON LAS DE

KIRCHNER Y C^o DE LEIPZIG

Las numerosas maquinas de KIRCHNER introducidas en este país han dado excelentes resultados

PARA PRECIOS E INFORMES:

ALFONSO ALTSCHUL : : : San José

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doce en las varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

CIGARROS ARDON

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

Antonio Alvarez Hurlado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste

PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos
Foro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Grace Brothers and Co. Ltd.

Importadores

LONDON

Exportadores

Agente—F. WISS

SAN JOSÉ—COSTA RICA

Frebrero 23

Acaba de llegar de París

el Doctor don Ramon Rodríguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffé" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.
Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUAJES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelelinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pida catalogue * envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882

CARTA ABIERTA

Señores

Diputado suplente Rafael Briceño
y Presidente Municipal Benjamín Eli-
zondo

Cañas

Por fin hemos coronado nuestras aspiraciones de erigir en Cantón al distrito II de Las Juntas, Minas, San Juan y Colorado, libertándonos del yugo odioso de la administración local del civilismo cañero. Uds. principalmente son la causa de la división del antiguo cantón de Cañas. Sin tener la preparación del caso llegaron Uds. a convertirse en directores de la política local y tan torpemente la manejaron que ahora el pueblo cañero, verá con luz meridiana las consecuencias funestas del enorme error que cometió al entregara Uds. los destinos del Cantón. Son pues Uds. los únicos responsables de lo que ha sucedido, Culpa es así mismo del empecinado civilismo cañero que no tuvo suficiente tino para escoger las personas que debieron manejar su administración.

Si en vez de malgastar los fondos públicos, esencialmente del distrito II, en oscuras y dudosas inversiones los hubieran dedicado en obras de efectivo progreso para estos lugares no se habría pensado en esta separación; pero Uds. abusaron, sin fijarse que así labraban el abismo en que por ineptos y por algo más que no queremos decir, deben ser sepultados en el olvido y en el desdén del pueblo honrado de Cañas, que sólo debe acordarse de la amarga lección que ha recibido y para vigilar que el ex-Tesorero devuelva los fondos del pueblo que se ha comprometido a pagar en cuotas trimestrales de quinientos colones.

Consumados los hechos, el pueblo honrado del Cantón de Abangares saluda fraternalmente al pueblo honrado del Cantón de Cañas.

UNOS ABANGAREÑOS

Las Juntas, 2 de junio de 1915.

No me gustó la novia

Tengo mucho en que ocupar mi tiempo gracias a Dios y al señor don Clodomiro Figueroa que en unión de los respetables miembros que componen la Junta de Caridad de Puntarenas me cedieron el contrato de la reconstrucción de la cocina del Hospital; creo que por ser mi propuesta la más favorable y estar garantizada por un fiador.

No perderé por hoy ese tiempo que necesito para algo más lucrativo para mí y mis hijos, que estar contestando a esas lumbreras de las ciencias, las artes y sobre todo del periodismo Puntarenense (fijense que yo no pongo entre comillas estas barbaridades.)

Traté un poco a la novia y me convencí que no era la que había de hacer mi felicidad,

la encontré fatua, sin pudor, derrochadora, coqueta, amiga de abusar con todo el mundo; en fin llegué a persuadirme que me hubiera resultado una gran lista...

Y qué hacemos con la su gra?

¡Horror! ¿Uds. no la conocen?

¿No conocen a mi señora doña Ulpiana?

Que labia, que mirar de tortuga virge; si usted cree que es un ángel (si no fuera por la contestura) y cuando lo trata un poco y penetra bajo aquella concha ¡qué miedo! nada: que Dios tuvo piedad de mí

Y la familita que se gasta, el alma mía, la tapá, y retapa; miren que no h y quien las harte; con nada se conforman y sino que se lo pregunten al parido civil en el que no encontró la tal familia hombres aptos sino para barrenderos y bta basuras.

Tu compadre.

PACO ROJO

EDGAR KNOHR y Cía

San Jose Limon

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

Cemento alemán Marca "Alsen"

EN BARRILES DE MADERA DE 175 KILOS NETOS
AZUCAR de Grecia de don GUILLERMO NIEHAUS
ALAMBRE DE PUAS.—JABON INGLES—CANDELAS
ROPA HECHA

Mayo 9.—W. STEINVORTH Y Hno.—

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablo-
nes, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de
maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.
Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE PUNTARENAS

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Man Chong Sing y C^o

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías.—Inmejorable calidad y bajos
precios para abarroses



EXCELENTE PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente á los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

**PIDA SIEMPRE LA EMULSION
DE SCOTT LEGITIMA.**

Tip. de EL PACIFICO

Azúcar del Ingenio Tempisque

de Federico Sobralo

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS
A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA,---AGENTE

TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarroses y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas pinceles, etc.,

Servicio de automovil

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales

Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 6

PABLO ESQUIVEL

ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano=Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C^o en donde atenderá a su clientela todor los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.